

RIGOBERTO ITURRIAGA OFM
Conv. de San Francisco – Santiago de Chile

Crónica de 1810

Los franciscanos en tiempos de la Independencia

Al conmemorar el Bicentenario de la Independencia de varios de nuestros países nos abocamos al duro trabajo de recopilar las pocas referencias que hay en la documentación existente en el Archivo Franciscano de Chile, dado el caso de la pobreza de fuentes y la casi ninguna existencia de estudios que hubieran revisado el tema de la participación de nuestros religiosos en ese proceso histórico.

En tiempo de la Independencia había en Chile una Provincia, Santísima Trinidad, y un Colegio de Misioneros de Propaganda Fide en Chillán. La mayoría de los religiosos de la Provincia eran criollos, pero no necesariamente patriotas; en cambio, los miembros del Colegio de Chillán eran todos peninsulares, es decir defensores de los derechos del Rey. De los primeros, quedan pocos rastros, en cambio contamos con valiosos documentos dejados por los segundos.

El estudio de este tema nos va a conducir al conocimiento de las actividades y pensamientos de religiosos como: Javier de Guzmán, Antonio Bauzá, Luis Beltrán, Melchor Martínez, Bazaguchiascúa que escribieron o contribuyeron de alguna forma al proceso emancipador.